

**HOY LUNES 1o.**

**DE ABRIL DE 1991**

## **■ PLAZA PUBLICA**

**Miguel Angel Granados Chapa**

**■ La riqueza de Arceo**

**■ Radiodifusión, la clave**

**E**l diputado (local) Alvaro Arceo, que encabeza la legislatura de Campeche, me emplazó a que mostrara su riqueza, molesto por la referencia que hice a su fortuna al hablar de la sucesión gubernamental en su entidad, en la Plaza Pública del 21 de marzo. He aquí algunos botones que enseñan la cuantía de sus caudales, y los de su familia, pues va se sabe que en casos así es

frecuente la confusión de los bienes materiales.

Hay que recordar, previamente, que Arceo aspiraba a ser candidato a gobernador, y que cuando vio venir un final adverso, quiso detenerlo. Instruyó para eso a su jefe de prensa, es decir, el de la Cámara de Diputados, Ambrosio Gutiérrez Pérez, para que insertara gacetillas pagadas para denostar a precandidatos como Jorge Salomón Azar, que a la postre resultó elegido candidato.

Pero vengamos a la fortuna. El núcleo de ella es la radiodifusión. Salvo en Isla del Carmen, en el resto de Campeche sólo priva un interés en la radio, el de la familia Arceo Corcuera: la XEA, pionera y durante años la única estación campechana, fue el sitio por el que la familia entró en la propiedad de ese medio. Luego siguieron la XERAC, en la capital; la XESE en Champotón; la XETH, de Palizada; en Escárcega, la

XHVI. Esas emisoras —por lo menos la primera— son operadas por la Compañía Campechana de Radio, S.A., de cuyo capital son propiedad directa de Alvaro Arceo Corcuera cien mil acciones, mientras que su hermano Alberto posee cuatrocientas mil.

Como prolongación de su hegemónica presencia radiofónica, los Arceo Corcuera establecieron en julio de 1975 la Organización Editorial del Sureste, que edita el diario *Tribuna*, que se ha extendido a Yucatán, aparece en Ciudad del Carmen y tira dos ediciones (matutina y vespertina) en la capital campechana.

El hotel Baluartes es también propiedad de la familia. Alvaro Arceo Corcuera aportó a la sociedad anónima respectiva un lote situado en la zona urbana de los terrenos ganados al mar, inscrito en el Registro Público de la Propiedad con el número 17,090, en el tomo 64, a fojas 71 y 72.

En el mismo registro público, Alvaro Arceo Corcuera aparece como propietario de la casa número 185 de la calle 12.

El fundador de la familia, Alvaro Arceo Gómez, estableció en los años treinta la destilería Licores Arceo, S.A., actualmente en la calle Allende No. 4. La casa marcada con el número dos aparece en el Registro Público de la Propiedad como perteneciente a Alberto Arceo Corcuera. Uno de los productos de la licorera se llama *Aguardiente Arceo Joven*.

La familia Arceo es, asimismo, propietaria de otras empresas, como Clima Control de Campeche. Es ya más imprecisa la definición de cuál de sus miembros tiene la representación de la Lotería Nacional en la entidad, pero participan en ella, sin duda. Y es todavía más vaga, por su propio carácter, la noticia de que Alvaro Arceo Corcuera es parte de un negocio de exportación de camarones a Miami, porque eso incluye financiar a cooperativas que de acuerdo con la ley tienen reservada la captura de ese crustáceo.

Con lo que se sabe de fijo, como quedó mostrado, se percibe que Arceo Corcuera es un "muy rico empresario", tal como se le llamó aquí.

En copropiedad con su señora madre, Rosario Corcuera de Arceo, y su hermano Alberto, Alvaro Arceo Corcuera posee un predio en la calle Corregidora; otro en el número 107 de la calle 10 del barrio de San Francisco; y la casa número 6 de la calle Costa Rica en el barrio de Santa Ana. En copropiedad con su hermano Alberto, Alvaro Arceo Corcuera es propietario de un predio en calle Cuatro del centro campechano. Finalmente, en copropiedad con su padre, Alvaro Arceo Gómez, y Elizabeth Arceo, un lote en la avenida 16 de Septiembre, sin número.

El fundador de la familia, Alvaro Ar-

ceo Gómez, estableció en los años treinta la destilería Licores Arceo, S.A., actualmente en la calle Allende No. 4. La casa marcada con el número dos aparece en el Registro Público de la Propiedad como perteneciente a Alberto Arceo Corcuera. Uno de los productos de la licorera se llama *Aguardiente Arceo Joven*.

La familia Arceo es, asimismo, propietaria de otras empresas, como Clima Control de Campeche. Es ya más imprecisa la definición de cuál de sus miembros tiene la representación de la Lotería Nacional en la entidad, pero participan en ella, sin duda. Y es todavía más vaga, por su propio carácter, la noticia de que Alvaro Arceo Corcuera es parte de un negocio de exportación de camarones a Miami, porque eso incluye financiar a cooperativas que de acuerdo con la ley tienen reservada la captura de ese crustáceo.

Con lo que se sabe de fijo, como quedó mostrado, se percibe que Arceo Corcuera es un "muy rico empresario", tal como se le llamó aquí.